TRASCENDIÓ

Que como no hay temas relevantes que atender en materia comicial, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral abrió una investigación sobre la venta de peluches con la imagen de **Delfina Gómez** en las precampañas mexiquenses, pues a decir de Ciro Murayama puede configurar una irregularidad en cuanto a propaganda con gastos e ingresos no reportados, mientras que Morena se deslindó de la comercialización de las minibotargas y adujo que es el mismo caso de los Amlitos, que están a disposición del público hasta por Amazon sin intermediación partidista.

Que en medio del debate con autoridades de Estados Unidos como el Departamento de Estado, la DEA y la representación comercial, el presidente Andrés Manuel López Obrador se dio tiempo de tundir al consejero Lorenzo Córdova, cabeza del INE, a quien señaló de hacer "turismo político facho" con la única finalidad de "conspirar contra México" desde el extranjero. Y eso que todavía no sabía que un ministro iba a suspender más tarde la segunda parte del plan B electoral.

Que a pesar de que ya se le reconoció semanas atrás como corcholata oficial desde Palacio Nacional, este viernes ningún líder de Morena acompañó al senador Ricardo Monreal en su gira por Jalisco, y aunque el zacatecano negó que se trate de un desaire, sí cuestionó que nadie del movimiento lo respaldara y revivió su demanda de piso parejo en pos de la candidatura presidencial morenista, reclamo del que ningún liderazgo ha hecho eco en fechas recientes.

Que ya está en proceso la solicitud para que los sonideros sean considerados Patrimonio Cultural de Ciudad de México, trámite que comenzó este mes para reivindicar la cultura popular y el trabajo que este grupo ha defendido durante años. mientras que el circo popular y el pulque son los siguientes aspirantes en la lista de declaración. Por cierto, hoy se llevará a cabo el concierto de La Changa, Changa Jr. y Ericka Rojo, La Conga, Eckos, Musa Mayor y Duende, que moverán a miles de capitalinos en el Zócalo a partir del mediodía.

Rozones

Aclaración desde Chihuahua

Y fue el fiscal general de Chihuahua, **César Jáuregui**, el que no dejó pasar la versión del Presidente en el sentido de que el gobierno de la entidad habría solicitado que el Ejército saliera de la Tarahumara para que grupos del crimen entregaran a **José Noriel Portillo**, alias *El Chueco*, asesino de dos curas jesuitas. "Sinceramente creo que el Presidente está mal informado sobre la situación, ¿qué caso tendría, si dos meses antes andábamos ya sobre el (sobre Portillo), hicimos un operativo con la Marina, desmantelamos mucho de la infraestructura que *El Chueco* tenía, con un decomiso importantísimo... a mí me parece que el Presidente tiene otros datos", enfatizó Jáuregui Moreno, quien, por cierto, destacó que el Ejército "ha sido un aliado" importantísimo en el restablecimiento de la paz en esa región. Ahí el dato.

Pobre Puebla

Y el que a últimas fechas no deja de sorprender, aunque no siempre para bien, es el senador morenista **Alejandro Armenta**. Así ocurrió ayer con su intención de buscar una reforma constitucional para que los ministros, magistrados y jueces lleguen a sus cargos por la vía de la elección directa. Nos cuentan que no tuvo que pasar mucho tiempo para que en las benditas su propuesta fuera señalada como un intento de intromisión en el Poder Judicial por parte del Poder Legislativo, dado que Armenta preside el Senado, y que le lloviera fuerte, a pesar de que su propuesta es de aire, pues no suma los votos para aprobarla al ser constitucional. En su afán por ser candidato de Morena al gobierno de Puebla, nos comentan, el senador puede cometer errores, que adversarios como el diputado **Ignacio Mier** estarán gustosos de capitalizar. O será que el gobierno de Puebla bien vale una pifia. Uf.

¿Y la tómbola?

Finalmente salió la lista de 20 nombres de perfiles que pasan a la ronda final del proceso para designar a cuatro nuevos consejeros del INE. Entre los nombres están dos que han sido relacionados con entornos morenistas: **Bertha Alcalde Luján**, hija de la expresidenta del Consejo de Morena, **Bertha Luján**, y **Netzaí Sandoval**, hermano de la exsecretaria de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval** —razón por la cual una integrante del comité que evaluó a los candidatos presentó una objeción. Observadores del proceso nos hacen ver que, por lo pronto, con esas dos barajas en la mano, la bancada de Morena estaría en posibilidades de optar por la negociación con las demás fracciones, lo que reduciría las posibilidades de que se realice la famosa tómbola que la 4T impulsaba al inicio. En una de ésas, nos comentan, quienes podrían empezar a decantarse a favor de la tom-tom-tómbola serían voces, pero de la oposición.

Peluches comprometedores

Y hablando de autoridades electorales, resulta que el INE ya puso la mira sobre los peluches conocidos como "delfinitas" que se han repartido en mitines de la candidata de Morena al Estado de México, **Delfina Gómez.** Y es que resulta que el órgano electoral y en particular su unidad de fiscalización, detectó que la empresa que los fabrica es propiedad del presidente municipal de Xonacatlán, y que ese edil es nada menos y nada más ¡de Morena! Y no sólo eso, sino que ha habido por parte del partido compras de productos que se buscará saber si han sido en la cuantía que ha sido reportada a la autoridad, porque si ha sido mayor se debe reportar como gasto y si resulta que fue una donación podría ser irregular. Como era de esperarse, Morena, ha acusado persecución. Pronto la indagatoria arrojará la realidad.

Sanción en Michoacán

Con la novedad de que la Contraloría de Michoacán emitió una resolución que inhabilita al exgobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles**, para ocupar cargos públicos o de representación popular, debido a que no presentó la declaración de su patrimonio al concluir su gestión como gobernador del estado. El exmandatario estaba obligado a cumplir con esa responsabilidad 40 días después de que ya no estuviera en el cargo, sin embargo no lo hizo. Con esta resolución, nos comentan, la intención de Aureoles de ser candidato a la Presidencia del país por el PRD no se cae, ah, pero sí se puede ver como "una raya más al tigre" que sigue acumulando un récord de denuncias e incumplimientos.

Crece conflicto en Sinaloa

Y a quien, nos dicen, parece generarle escozor el tema de la autonomía es al gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**. Y es que resulta que su gobierno impulsó una reforma que resta a las universidades la potestad de reformar sus estatutos y se la confiere al Congreso que en la entidad dominan Morena y sus aliados. El caso no es nuevo, pero sí está provocando que aumenten las tensiones entre la administración del morenista y el rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, **Jesús Madueña**, a quien poco a poco han tratado de acorralar por oponerse a la reforma. Por lo pronto, este último cuenta con el apoyo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, organismo que aglutina a decenas de universidades. Nos recomiendan no perder de vista la batalla que se da en esa entidad y que la próxima semana tendría episodios de protesta en las calles. Pendientes.